



PRIMERA

**101 AÑOS****DE ASCENSO
POLÍTICO FEMENINO**

El camino que Elvia Carrillo Puerto inició en 1923, tendrá un hito con la asunción de Claudia Sheinbaum. / 6

**ROMPEN BARRERAS****DE ELVIA CARRILLO A CLAUDIA SHEINBAUM**

EL ASCENSO POLÍTICO DE LAS MUJERES MEXICANAS LOGRÓ SU MÁXIMO ESPLENDOR ESTE AÑO. EN 1923, EN YUCATÁN, POR PRIMERA VEZ HUBO UNA DIPUTADA, 101 AÑOS DESPUÉS, HABRÁ UNA PRESIDENTA



POR HÉCTOR FIGUEROA

hfa@gimm.com.mx

El ascenso político de las mujeres mexicanas cumple 101 años este 2024, desde que en noviembre de 1923 en Yucatán, Elvia Carrillo Puerto, Beatriz Peniche Barrera y Raquel Dzib Cicero se convirtieron en las primeras mujeres en ser electas como diputadas locales en esa entidad y en todo México.

Paradójicamente, ellas fueron las primeras legisladoras en el país, 30 años antes de que se consagrara en 1953 en la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos el derecho al voto de la mujer y fuera hasta el 3 de julio de 1955 cuando las mujeres mexicanas acudieran, por primera vez, a las urnas a emitir su voto en una elección federal.

Uno de los primeros antecedentes fue en 1924, cuando el gobernador de Yucatán, Felipe Carrillo Puerto, reconoció el derecho de las mujeres a participar en las elecciones municipales y estatales, un año después de que Elvia Carrillo Puerto, su hermana, fuera electa como diputada, solo con el voto de ciudadanos varones.

En 1955, María del Socorro Blanc Ruiz se convirtió en la primera presidenta municipal interina en San Luis Potosí y en México, hecho que la convirtió en uno de los personajes más emblemáticos defensores de los derechos electorales de las mujeres.

Apenas hace 45 años, en 1979, México tuvo su primera gobernadora, Griselda Álvarez Ponce de León, quien se convirtió en la mandataria de Colima; su bisabuelo, el general Manuel Álvarez, había sido el primer gobernador de esa entidad en 1857.

A 101 años del inicio del ascenso político de la mujer mexicana, este 1 de octubre asumirá el cargo de primera presidenta de México Claudia Sheinbaum Pardo, quien se convertirá también en la primera comandante suprema de las Fuerzas Armadas, en un hecho histórico para el país.

EL SURESTE INICIÓ LA IGUALDAD POLÍTICA

El reconocimiento de los derechos políticos de las mujeres en México, entre ellos el de votar y ser votada para cargos de elección popular, tuvo como impulsora y digna representante a principios del siglo pasado a la yucateca

Elvia Carrillo Puerto, la primera diputada local electa en el país.

Nació en Motul, Yucatán, en 1881. Luego de contraer matrimonio a los 13 años y de enviudar una década más tarde, Carrillo Puerto obtuvo cierta libertad que le permitió trabajar como maestra y taquimecanógrafa.

En 1909, se unió a la causa antirreeleccionista y su inquietud política por la igualdad de las mujeres la llevó a organizar en 1912 la Liga Feminista Campesina Rita Cetina, en la que se discutieron cuestiones sobre la propiedad de la tierra, jornadas de trabajo y educación de las mujeres.

En 1919, Carrillo Puerto viajó por Yucatán con las Ligas de Resistencia Feministas, agrupaciones que hacían un llamado a las mujeres para organizarse en torno a diversos temas como el derecho al voto, el control de la natalidad y la libertad.

Para 1922, cuando su hermano Felipe Carrillo Puerto, con quien compartía convicciones políticas, fue



nombrado gobernador de Yucatán, se le asignó una oficina en el edificio central del estado en Mérida.

En 1923, Elvia Carrillo Puerto fue electa para desempeñarse como diputada en un congreso local, pero no pudo ejercer plenamente sus actividades, pues tras el asesinato del gobernador en enero de 1924, se anularon las elecciones y fue amenazada de muerte, razones por las que abandonó sus funciones.

Su lucha y el legado obtuvo frutos cuando en 1947, en la presidencia de Miguel Alemán, se aprobó el derecho de la mujer a votar en las elecciones municipales; sin embargo, fue hasta 1953, durante el mandato del presidente Adolfo Ruiz Cortines, que por fin se reconoció el derecho de las mujeres a votar en todas las elecciones, lo

cual ocurrió dos años después en los comicios de 1955.

ALCALDESAS, DIPUTADAS, SENADORAS, GOBERNADORAS

El 3 de julio de 1955, las mujeres mexicanas emitieron por primera vez su voto en una elección federal, después de décadas de lucha ininterrumpida para lograr que sus derechos ciudadanos fueran reconocidos plenamente.

Fue el 8 de enero de 1923, cuando el Congreso de San Luis Potosí expidió el Decreto Número 103, para modificar la Ley Electoral y reconocer a las mujeres potosinas como "electores con derecho a ser inscritas en el censo electoral".

San Luis Potosí y México tuvieron como primera

Antecedentes

En 1924, en Yucatán, se reconoció el derecho de las mujeres a participar las elecciones locales.



presidenta municipal a María del Socorro Blanc Ruiz, abogada y política, quien asumió el cargo como alcaldesa interina de la capital del Estado en 1955. Al ser miembro del PRI desde su juventud, su militancia la llevó a alcanzar la presidencia municipal, así como un escaño en el Senado por San Luis Potosí.

Aurora Jiménez Quevedo de Palacios fue la primera diputada federal electa en México en una elección extraordinaria el 14 de julio de 1954, al instituirse como estado el entonces territorio de Baja California, protestando para el cargo el 7 de septiembre del mismo año y hasta 1955.

Abogada y militante del PRI, nació el 15 de abril de 1958 en Tecuala, Nayarit, siendo la primera mujer mexicana que ocupó una

curul en la Cámara de Diputados. Radicó en Mexicali, Baja California desde 1947, donde comenzó su trayectoria política y se involucró en el sindicalismo, apoyando huelgas como las de la Cervecería Tecate en 1948 y las de la Compañía Jabonera del Pacífico.

María Lavalle Urbina fue la primera senadora en la historia política de México en 1964. Nacida el 24 de mayo de 1908

en Campeche, fue profesora de primaria y la primera

mujer que se tituló como

abogada en su estado; además, fue

la primera magistrada del Tribunal Superior de

Justicia.

Lavalle Urbina

tuvo que viajar a la Ciudad de México para ejercer su profesión, lugar en el que fue nombrada magistrada del Tribunal Superior de Justicia

Candidata

Rosario Ibarra de Piedra fue la primera mujer aspirante a la Presidencia de México en 1982 y 1988.


**EL
DATO**

del Distrito y Territorios Federales en 1947.

Abanderada por el PRI, fue senadora para las legislaturas número XLVI y XLVII y junto con Alicia Arellano Tapia, fue la primera en ocupar un escaño en el Senado, organismo que llegó a presidir en 1965.

La colimense Griselda Álvarez Ponce de León fue la primera gobernadora de un estado del país en 1979, 24 años después de que se reconociera el voto femenino en México.

Nació el 5 de abril de 1913 en Guadalajara, Jalisco. Fue bisnieta de Manuel Álvarez Zamora, diputado en el Congreso Constituyente de 1857 y primer gobernador de Colima.

Estudió Filosofía y Letras en la UNAM. En 1977, inició su carrera política al ser electa senadora por el estado de Jalisco para el periodo de 1977 a 1979, y en ese último año ganó la gubernatura de Colima bajo las siglas del PRI.

Su cargo lo ejerció bajo el lema: "Educar para progresar", fue educadora, funcionaria pública, luchadora por los derechos de las mujeres, senadora y primera mujer gobernadora de en el país.

Sufragio

El 3 de julio de 1955, por primera vez, las mujeres mexicanas acudieron a las urnas a emitir su voto en una elección federal. Este año Sheinbaum logró 36 millones de sufragios.

LA PRIMERA PRESIDENTA

El logro histórico de Claudia Sheinbaum de convertirse en la primera mujer presidenta del país no sólo representa un anhelo personal, sino que cristaliza la lucha política de las mujeres en el último siglo.

Con más de 36 millones de votos obtenidos en las elecciones del 2 de junio, la exjefa de Gobierno de la Ciudad de México gobernará un país de más de 132 millones de habitantes.

Sheinbaum Pardo, de 62 años, nació en una familia de raíces judías, cuyos abuelos emigraron de Lituania y Bulgaria a México durante la Segunda Guerra Mundial. Es hija de Carlos Sheinbaum Yoselevitz y Annie Pardo Cemo, destacada científica mexicana, ganadora del Premio Nacional de Ciencias en México.

Este entorno académico influyó para que estudiara la carrera de Física en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y continuara sus estudios con una maestría en Ingeniería Ambiental y un doctorado en el mismo campo, al tiempo que mantuvo un activismo por la autonomía universitaria y la igualdad social.

En el 2000 fue nombrada secretaria del Medio Ambiente en el gobierno de Andrés Manuel López Obrador en la Ciudad de México, y desde entonces su carrera política se mantuvo junto al saliente primer mandatario. En 2023 contrajo matrimonio con Jesús María Tarriba.

Este 1 de octubre Claudia Sheinbaum asumirá oficialmente la Presidencia de México durante la sesión solemne del Congreso de la Unión, donde le será impuesta la Banda Presidencial por Ifigenia Martínez, decana de las diputadas, de 94 años edad, quien también representa la lucha por la igualdad política de las mujeres de México.

**ELVIA****CARRILLO
PUERTO**

**SE CONVIRTIÓ
EN LA PRIMERA
DIPUTADA ELECTA
LOCAL, PERO
ABANDONÓ
EL CARGO
POR
AMENAZAS.**

Yucatán

1923

**MARÍA****DEL
SOCORRO
BLANC RUIZ**

**ES LA PRIMERA
PRESIDENTA
MUNICIPAL
INTERINA. ERA
MILITANTE
PRIISTA.**

San Luis Potosí

1955

**GRISELDA****ÁLVAREZ
PONCE
DE LEÓN**

**FUE LA PRIMERA
GOBERNADORA,
24 AÑOS DESPUÉS
DE QUE SE
RECONOCIERA EL
VOTO FEMENINO.**

Colima

1979

**AURORA****JIMÉNEZ
QUEVEDO DE
PALACIOS**

**PRIMERA
DIPUTADA
FEDERAL, AUNQUE
SÓLO ESTUVO UN
AÑO EN EL CARGO.
(Elección
extraordinaria)**

1954

**MARÍA****LAVALLE
URBINA**

**SE TRATA DE
LA PRIMERA
SENADORA
FEDERAL.
(La priista
presidió la
Cámara de
Senadores
en 1965)**

1964